
 

 

 

  

  

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

В первый день лета, 1 июня, во многих 

странах мира отмечают важный праздник — 

Международный день защиты детей. Это — 

один из самых первых праздников, который 

стал считаться Международным и отмечаться в 

один день сразу во многих государствах. 

ИСТОРИЯ ПРАЗДНИКА 

Решение о проведении Дня защиты детей 

было заложено в 1925 году на Всемирной 

конференции, посвященной 

благополучию детей, проходившей в 

Женеве. То, что день защиты детей стал 

необходим, говорит нам о многих 

опасностях, по вине которых дети 

действительно нуждаются в нашей 

защите. Сам же праздник официально 

учредили в ноябре 1949 года в Париже 

решением конгресса Международной 

демократической федерации женщин. 

Впервые День защиты детей отмечали в 

1950 году. После Второй мировой войны 

вопрос благополучия детей стоял особенно 

остро. В то время проблема детей-сирот 

была связана в первую очередь с военными 

потерями и сложной исторической 

обстановкой. Однако сейчас распространено так 

называемое «социальное сиротство», когда в 

детские дома попадают дети из неблагополучных 

семей при живых родителях. Поэтому поддержка 

семей в трудной ситуации — важная задача, о 

которой стоит вспомнить в этот праздник. 

СЛОЖИВШИЕСЯ ТРАДИЦИИ  

День защиты детей не регламентирует от 

чего именно следует защищать ребенка, поэтому 

каждая организация проводит в эти дни свои 

мероприятия. Для ребенка в этом мире много 

угроз. Например, опасные группы в социальных 

сетях, школьная травля, наркомания, игровые 

зависимости и многое другое.  

В этот день многие посещают детские дома. Но 

общественные деятели предостерегают от желания 

завалить детей в государственных учреждениях 

подарками. Ребенку важнее наставник, близкий 

взрослый, который будет с ним долгое время, 

поможет сориентироваться в мире вне стен 

детского дома, чем яркие праздники и 

многочисленные материальные подарки. Защита 

требуется и детям с особенностями развития. К 

сожалению, особенных детей и их родителей часто 

приходится защищать от нападок в обществе, от 

невозможности получить 

достойное образование. От 

непонимания и 

невостребованности в обществе, 

несмотря на возможность учиться и 

работать порой страдают дети с ДЦП, 

аутизмом и другими особенностями. 

Возможность дать им достойное 

образование и шанс реализовать себя — 

это тоже защита детства и имеет 

прямое отношение ко Дню защиты 

детей. Привлекать внимание к их 

проблемам и обеспечить достойный уровень 

инклюзии — это задача не одного дня. Но в День 

защиты детей очень важно отметить и такую 

угрозу. 

1 ИЮНЯ В РОССИИ 
В России с Дня защиты детей обычно 

начинаются школьные каникулы. Для детей 

устраивают веселые праздники с раздачей 

угощений, а для взрослых — различные 

конференции и мероприятия, на которых 

рассказывают о современных угрозах 

подрастающему поколению и способах их 

предотвратить. 
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Защитить и позаботиться 

 

«ДЕТИ – ЭТО ЦВЕТЫ 

ЖИЗНИ!»: 

Артур Андреевич Фетисов, 

заместитель начальника 

производственно-

технического отдела 

ООО "Ремспецстрой" 

«ДЕТИ – ЭТО МОЁ 

ВДОХНОВЕНИЕ!»:  
Любовь Александровна Шалабаева, 

пресс-секретарь группы по связям с 

общественностью ООО "Водоканал"  

 

«ДЕТИ – ЭТО 

НАШЕ 

СЧАСТЬЕ!»: 

Светлана 

Борисовна 

Феоктистова, 

инженер по 

качеству группы 

контроля качества 

цеха очистных 

сооружений 

канализации 

ООО "Водоканал"  

 

 

Подготовлено Любовью Шалабаевой 

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЁМ РОССИИ! 

Мира, тепла, добра, радости и света всем вам! 

Пусть каждый день начинается с хороших 

новостей и радостных событий, пусть каждого 

ждёт только светлое будущее, счастье и 

процветание!  

Желаем счастливых дней, светлых надежд и 

исполнения желаний! Здоровья и мира вашим 

семьям! 
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Котельная Драгунского цеха водоснабжения 

напоминает один большой и сложный организм: 

различные приборы, трубы, агрегаты – всё в ней гудит 

и шумит, а два десятка человека исправно 

поддерживают её работу. О том, как это происходит нам 

рассказали начальник цеха водоподготовки Алексей 

Сергеевич Скворцов и мастер участка теплоснабжения 

Олег Григорьевич Гульняшкин. 

Свою историю наша котельная начинает с 1986 

года. В то время она отапливала не только цех 

водоснабжения, но и ковшевой водозабор. Правда, с годами 

от этого пришлось отказаться, поскольку дорогу рядом с 

водозабором во время паводка затапливало, а вместе с ней 

под водой оказывались и тепловые сети. Поэтому теперь 

помещение для персонала обогревают электричеством. Со 

временем котельная стала источником тепла цеха 

водоснабжения, компании «Ирбис», детского сада и 

частного сектора. 

«Мы постоянно проводим плановые осмотры, 

ремонты, бывает, что сети повреждают люди или 

животные. Поэтому, когда они находятся над землёй, нам 

удобней их обслуживать», - объясняет Олег Григорьевич. 

«Например, минувшей зимой люди катались на снегоходах 

и повредили теплоизоляцию, но мы оперативно всё 

починили!» А прошлой осенью нам подкинули задачку 

бобры!» Как оказалось, пушистые грызуны-строители 

устроили запруду рядом с одним из участков тепловых 

сетей. Из-за большого количества воды просело сразу 

несколько опор, а до самих труб оставалось буквально 

десять сантиметров. «Из-за этого происшествия могли 

произойти серьёзные деформации и разрывы в трубах», - 

разъясняет мастер УТС. «Поэтому, как только мы 

обнаружили запруду, немедленно приступили к решению 

проблемы. Вызвали экскаватор, всё раскопали и скинули 

уровень, чтобы вода ушла. Сделали заявку на ремонтные 

работы. В том месте пришлось вырубить кустарники и 

отсыпать дорогу для техники, чтобы она не провалилась 

на заболоченной местности».  

При всём при этом неугомонные бобры 

дважды пытались восстановить плотину! Однако 

специалисты Водоканала не оставили шансов 

четвероногим трудягам – напуганные активностью людей 

они покинули место своего незавершенного 

строительства. Одним словом, местные лесные обитатели 

постоянно держат сотрудников ДЦВС в тонусе. «Теперь я 

когда проезжаю мимо участка, где было происшествие с 

бобрами, всегда посматриваю в эту сторону», - смеётся 

Алексей Сергеевич. 

Надо сказать, что в котельной последние 14 лет 

активно проводится модернизация оборудования. Сейчас 

работу огромного механизма контролируют компьютеры, 

что существенно облегчает труд людей. «Теперь и 

сотрудникам работать проще, и безопасность вышла на 

другой уровень», - рассуждает начальник цеха 

водоподготовки. «Благодаря автоматизации процессов 

человеческий фактор и ошибки сведены к минимуму. Кроме 

того, модернизация позволила нам сэкономить на 

потреблении угля, воды и реагентах соли». Впрочем, 

несмотря на всё это, не стоит умалять заслуг людей, 

ежедневно работающих в котельной. Именно слаженная 

работа всего коллектива позволяет с достоинством 

выходить из самых сложных ситуаций. «Как-то посреди 

зимы у нас лопнул чугунный кран», - вспоминает Олег 

Григорьевич. «На улице было за сорок градусов мороза, и в 

три часа ночи мы всё останавливали, меняли кран. 

Замёрзли, промокли, но починили, потому что прекрасно 

понимали – промедления быть не должно, людям нужно 

как можно скорее вернуть в дома тепло». 

Котельная за весь год простаивает всего две 

недели – в начале августа. В это время котлы перестают 

работать, всё помещение отмывается, люди занимаются 

починкой и очисткой котлов, проводятся всевозможные 

ремонты и ревизия оборудования. «Наша цель за эти две 

недели - подготовить котельную к работе на целый год 

вперёд», - комментирует Алексей Сергеевич. «Выезжает 

ремонтная бригада, электромеханики и другие 

специалисты. Задача – сделать всё от нас зависящее, 

чтобы следующий отопительный сезон котельная 

отработала без сбоев». В текущем году из 

глобальных планов – вынести на 

поверхность последние двести метров 

сетей, которые находятся под землёй и 

заменить дробильное оборудование. 

 

«Котельная – это один большой слаженный 

механизм», - резюмирует разговор начальник УТС. «Её 

работа – это огромная заслуга многих: энергетиков, 

электриков, связистов, специалистов УРО КИПиА, 

РММ, экологов, и конечно же, моей бригады. Каждый из 

них знает своё дело, понимает, как реагировать в 

экстренных ситуациях. В общем, можно с 

уверенностью сказать, что наша котельная – в 

надёжных руках!» 

 

Подготовлено Любовью Шалабаевой 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Процесс превращения речной воды в питьевую 

достаточно непрост: необходимо подобрать определённые 

реагенты, которые снизят содержание загрязняющих 

веществ, повысят прозрачность, урегулируют жёсткость. 

Среди множества компонентов, присутствующих на рынке, 

важно подобрать наиболее качественные и эффективные. 

«У нас на Драгунском цехе водоснабжения есть 

технологическая лаборатория, в которой мы исследуем 

реагенты на специальном оборудовании», - рассказывает 

Наталья Владимировна. «В конце 90-х и начале 2000-х годов 

наблюдался бум развития в данной области. Поэтому 

технологами было исследовано огромное количество 

реагентов и подобрана лучшая на наш взгляд пара – 

коагулянт оксихлорид алюминия и флокулянт Praestol. Эти 

реагенты тогда были действительно лучшими из того, 

что было, поэтому мы использовали их долгие годы». 

Однако несмотря на то, что компоненты для очистки воды 

были найдены и вполне успешно применялись, отдел 

главного технолога не останавливался в поиске 

альтернативных вариантов. Так, специалисты Водоканала 

неоднократно выезжали в Москву на международную 

выставку технологий и оборудования для 

коммунальной и промышленной 

водоподготовки, водоснабжения, 

водоотведения и очистки сточных вод 

ЭкваТэк. «Там мы знакомились с 

образцами различных реагентов, некоторые привозили с 

собой», - делится воспоминаниями главный технолог. 

«Кроме того, поставщики реагентов и сами выходят на 

нас с различными предложениями. И, конечно же, мы 

изучаем как работают в этой сфере другие водоканалы. 

Иногда нам приходилось сталкиваться с ситуациями, 

когда компании на этой выставке даже пытались 

навязать нам свой продукт». 

Сейчас на Драгунском и Левобережном цехе 

проводятся исследования сразу двух реагентов – это 

флокулянты технофлок ПВ 16К и технофлок ПВ 11 К. Для 

чего искать замену уже испытанным и проверенным годами 

флокулянтам? Как объясняют наши специалисты, во-

первых, это стимулирует конкуренцию между 

производителями, а во-вторых, Praestol является 

импортным реагентом, а значит, может окончательно 

исчезнуть с рынка. Исследование нового химического 

вещества длится целый год. При этом каждый сезон должно  

 

проходить не менее трёх испытаний. «Если мы начинаем 

исследование и сразу же понимаем, что по каким-то 

причинам реагент не подходит, то дальнейшие его 

испытания прекращаются», - разъясняет Наталья 

Владимировна. 

Испытания химических веществ также проводятся и 

на очистных сооружениях. В последние годы на 

предприятии использовали синтетический флокулянт для 

обработки коммунальных и промышленных сточных вод и 

шламов Зетаг. Но уже сейчас проводятся исследования 

полиакриламидного флокулянта Мегафлок. «Мы ещё в 

ноябре прошлого года успешно его испытали», - говорит 

главный технолог. «В данном случае испытания 

проводились 5-10 дней. Данный флокулянт китайского 

производителя показал хорошие результаты, поэтому 

сейчас мы используем остатки Зетага, а в дальнейшем 

планируем перейти на Мегафлок, ведь работает он ничем 

не хуже, чем Зетаг». 

«Мы всегда находимся в непрерывном поиске», - 

резюмирует Наталья Владимировна. «Ищем, не сидим на 

месте. Это очень интересный и занимательный процесс. 

И кроме того, переход на альтернативные реагенты 

часто ещё и экономически выгоден предприятию». 

 

Подготовлено Любовью Шалабаевой 

Июнь 2024 №5 (98) 

Начальник цеха водоподготовки  

Алексей Сергеевич Скворцов: 

«Задача – сделать всё от нас зависящее, чтобы 

следующий отопительный сезон котельная 

отработала без сбоев». 

В надёжных руках! 

В НЕПРЕРЫВНОМ  

ПОИСКЕ  

 

В отделе главного технолога идут постоянные 

исследовательские работы по поиску и подбору 

реагентов для водоподготовки и сточных вод. О 

стратегии подбора реагентов нам рассказала 

главный технолог Новокузнецкого Водоканала 

Наталья Владимировна Добрынина. 



 
Новый герой нашей рубрики «Дело всей 

жизни» — Александр Анатольевич Поддубский, 

начальник социально-хозяйственного отдела 

Новокузнецкого Водоканала. В текущем году 

исполнилось тридцать лет с момента его 

трудоустройства на нашем предприятии. Это 

человек, который знает всё, начиная от закупки 

канцелярских товаров и детских путёвок, до 

проведения праздников и капитальных ремонтов. 

Сегодня он рассказал нам о своём пути на 

предприятии.  

В Водоканал наш собеседник попал неслучайно, 

ведь он получил профильное образование на кафедре 

водоснабжения и канализации в Новосибирском 

СГУПСе. «В 1994 году мне как-то позвонили и 

пригласили на собеседование в Водоканал. Тогда я 

пришел к Виктору Васильевичу Гридасову, на тот 

момент главному инженеру, и он уговорил меня 

поработать в новом отделе по развитию 

производства», - вспоминает Александр Анатольевич. 

Отдел был совсем небольшой, всего три человека. И 

главной их задачей была разработка и продвижение 

новых идей. Именно благодаря этому отделу появилась 

компания «Ирбис». «Была поставлена задача найти 

фирму-поставщика линии для розлива бутылированной 

воды, - рассказывает начальник СХО. «Я поехал в 

Новосибирск, в Государственную публичную научно-

техническую библиотеку, ведь интернета тогда не 

было. Нашёл там информацию о ряде зарубежных 

фирм, в том числе и французской компании Sidel, с 

которой и был заключен контракт на поставку 

оборудования. При этом, когда мы подготавливали 

контракт, пришлось набирать текст на французском 

языке, абсолютно не зная его». Помимо этого, 

Александр Анатольевич вместе с коллегами внедрил 

линию по производству горизонтальных жалюзи, 

которая располагалась в бомбоубежище Драгунского 

цеха водоснабжения, однако вскоре производство было 

отдано в лизинг. Отдел просуществовал всего два года, 

после чего Александр Анатольевич перешёл в отдел 

делопроизводства, которым на тот момент руководил 

Дмитрий Геннадьевич Бахарев. 

«Тогда мы только начинали проработку и 

внедрение системы делопроизводства на предприятии: 

готовили инструкции, покупали папки, подписывали их 

для всех отделов, раздавали, стремились к тому, чтобы 

всё было систематизировано. Первое время было 

тяжело из-за недопонимания сотрудниками новой 

системы, многие отказывались так работать. Новое 

всегда принимается с трудом», - делится 

воспоминаниями о былых сложностях Александр 

Анатольевич. В этом отделе он проработал в общей 

сложности 9 лет и данный отрезок жизни вспоминает как 

наполненный новыми идеями: «Нам хотелось рвать и 

метать, весь коллектив работал с огромным 

энтузиазмом, ведомый Лидером с большой буквы – 

Александром Владимировичем Сабельфельдом». 

Поработав в делопроизводстве, Александр 

Анатольевич ушёл на другую работу – начальником 

социально-хозяйственного отдела, куда его пригласил 

Александр Егорович Черемнов. «Поначалу было даже 

весело – ведь это совершенно неизвестная для меня 

стезя», - смеётся начальник СХО. «Помню, я тогда 

нашёл одежду потемнее и облазил все наши здания от 

крыши до подвала!»  

По словам нашего собеседника, СХО – это один 

большой живой организм, в котором постоянно что-то 

происходит: многое нужно ремонтировать и приводить 

в порядок. «Работа нашего отдела – на поверхности, 

всё видно! Если что-то плохо, замечают все, если нет 

нареканий – значит, все идет своим чередом! Одним 

словом, спокойных будней не бывает», - резюмирует 

Александр Анатольевич. «И если вдруг какое-то 

затишье, то я всегда знаю – главное, не говорить ничего 

вслух, чтобы не спугнуть это состояние». 

Руководитель с сожалением отмечает, что самая главная 

проблема СХО та же, что и в других подразделениях – 

кадровая. Не так просто в настоящее время найти, 

подготовить и вырастить 

настоящих специалистов своего 

дела.  

 
    - Почему именно   

    Водоканал, что он Вам 

даёт?  

«Я люблю свою работу 

и получаю большое 

удовольствие от того, что здесь делаю. Ту 

школу, которую даёт Водоканал, не знаю, где 

ещё можно пройти. На мой взгляд, Водоканал — 

это одно из немногих предприятий, где ещё 

осталось что-то живое и человеческое!» 

 

Подготовлено Любовью Шалабаевой 

 

Сегодня мы расскажем о нашем сотруднике, 

который не только мастерски управляется со своей 

работой в цехе насосных станций, но и несёт миру 

прекрасное, а именно – пишет стихи! Евгений 

Михайлович Потапов, слесарь по обслуживанию 

тепловых сетей 5 разряда цеха насосных станций, 

уже несколько лет подряд своё свободное время 

посвящает сочинению стихов. 

Наш собеседник по образованию техник-строитель, 

при этом на Водоканале он работает уже тридцать лет. О 

том, чтобы складывать слова в рифмы и строчки, ни в 

детстве, ни в юности Евгений Михайлович никогда не 

думал. Однако восемь лет назад он начал делать 

стихотворные дружеские шаржи и смешные пародии. «Я 

почувствовал, что как будто бы душа открылась – мне 

вдруг захотелось писать. Видимо с годами хочется 

рассказывать о чем-то вечном своим родным, 

молодёжи, оставить ещё что-то после себя», - говорит 

Евгений Михайлович. «Бывает, видишь какой-нибудь 

наш объект и сразу хочется рифмовать. Я писал 

пародии на коллег, про нашу технику. Ну, и, конечно, у 

меня много стихов про природу, родной край, есть 

стихотворения про День рождения. Или, например, 

недавно написал стихотворение в честь 

Международного женского дня. Хочется, чтобы 

человек понял тот смысл, который заложен в моих 

стихах, чтобы он остановился на минуту и задумался о 

чем-то важном». 

Первые доброжелатели и критики Евгения 

Михайловича – это его родные и близкие, и в первую 

очередь – супруга, которая не только восхищается 

творчеством супруга, но и даёт ему дельные советы. Мы 

хотим познакомить наших сотрудников с творчеством 

Евгения Михайловича Потапова! 
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«…Спокойных будней не бывает…» 
ДЕЛО ВСЕЙ ЖИЗНИ 

ПОЭТИЧЕСКИЙ ВОДОКАНАЛ 

ХОББИ НАШИХ КОЛЛЕГ 

Осень 

Лист осенний кружит в вальсе, 

Ветер вверх его поднял. 

Листья с веток посрывало, 

И в лесу так звонко стало. 

Эхом звонким каждый крик, 

И листвой покрыло землю, 

Словно золотом облив. 

Жизнь на миг как притаилась, 

Вдруг на ветке, на сосне 

Что-то вдруг зашевелилось. 

Это белка там в норе 

Прячет свой запас к зиме. 

Всё к зиме укроет снегом, 

Чтобы ты по снегу бегал. 

Кто на лыжах и по льду, 

На замёрзшем на пруду, 

А пока что листопад 

Всех нас радует вот так. 

 
 

Подготовлено Любовью Шалабаевой 

 

ХОББИ НАШИХ КОЛЛЕГ 
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Соревнование Зачет Место проведения 

Жим штанги Мужчины - личный зачет 

Спорткомплекс 

АБК, Строителей, 

98 

Волейбол Командный зачет СК "Родник" 

Кросс 
Мужчины, женщины – 

личный зачет 

Стадион 

«Металлург»  
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ЙОГА КАК 
ИСКУССТВО 

 

ПОЗДРАВЛЯЕМ НАШИХ КОЛЛЕГ С ЮБИЛЕЙНЫМИ СТАЖАМИ! ВЫРАЖАЕМ ИСКРЕННЮЮ ПРИЗНАТЕЛЬНОСТЬ И БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА 

ВЫСОКИЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ КАЧЕСТВА, ОТВЕТСТВЕННОЕ ОТНОШЕНИЕ К ДЕЛУ И МНОГОЛЕТНИЙ ДОБРОСОВЕСТНЫЙ ТРУД В 

СФЕРЕ ВОДОСНАБЖЕНИЯ И ВОДООТВЕДЕНИЯ ГОРОДА! 

Июнь 2024 №5 (98) 

ГОРДОСТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ  

Черных 

Андрей Николаевич 

водитель автомобиля 

автотранспортного цеха  

 ООО "Транзит-Б" 

 

Куницкий 

Владимир Николаевич 
электромонтер по ремонту и 

обслуживанию электрооборудования  

6 разряда электромеханического 

участка аварийно-восстановительных 

работ ООО "Водоканал" 

 

 

ПОЗДРАВЛЯЕМ 

Ротермель 

Роман Васильевич 

слесарь-ремонтник хлораторного 

оборудования 6 разряда 

электромеханического участка 

аварийно-восстановительных работ 

 ООО "Водоканал" 

 

Токарева 

Татьяна Сергеевна 

ведущий бухгалтер группа 

реализации услуг водоснабжения 

и водоотведения 

ООО «Водоканал» 

 

Беседина 

Светлана Васильевна 

бухгалтер  

расчетной группы 

ООО "Водоканал" 

 

Приглашаем вас участвовать или поболеть за коллег! 

По всем вопросам вы можете обращаться в спорткомплекс или по тел.: 790-643 (16-43) 

Уважаемые коллеги! 

В июне 2024 года будут проведены следующие спортивные мероприятия: 
 

 

СПОРТ 

21 июня в 2024 году отмечают 

Международный день йоги! Это праздник 

всех любителей и профессионалов древней 

практики совершенствования духа и тела. 

Несмотря на то, что йога появилась задолго до 

нашей эры, праздник в честь ее – совсем 

молодой. 12 декабря 2014 года премьер-

министр Индии Нарендра Моди обратился к 

Генеральной Ассамблее ООН с предложением 

объявить 21 июня Международным днем 

йоги. В своей речи он тогда сказал: «Йога 

является бесценным даром древних традиций 

Индии. Она воплощает в себе единство души 

и тела, мысли и действия, сдержанности и 

реализации своих возможностей, гармонию 

между человеком и природой, целостный 

подход к здоровью и благополучию. Речь идет 

не о физических упражнениях, а об обретении 

чувства единства с самим собой, со всем 

миром и природой. Если мы поменяем наш 

образ жизни и создадим новый образ сознания 

— это поможет всеобщему благополучию. 

Давайте назначим Международный день 

йоги!» 

Сегодня мы хотим поздравить всех 

женщин нашего предприятия, которые в 

нашем спортзале занимаются йогой, 

поддерживая своё здоровье! Все желающие 

могут в любой момент присоединиться к 

нашим женщинам в спортивном комплексе 

ежедневно с 12:05. 

 

Лето – это пора путешествий! Чтобы увидеть 

что-то интересное и новое, необязательно ехать 

далеко, ведь и в пределах нашей области есть что 

увидеть! Вот несколько достопримечательностей 

Кузбасса, которые наверняка понравятся вам и 

вашим детям. 

РОДИНА КУЗБАССКИХ ДИНОЗАВРОВ 

В Чебулинском районе, в окрестностях села 

Шестаково, находится Шестаковский комплекс – это 

место, где по сей день археологи откапывают кости и 

бивни древнейших обитателей нашего края. В настоящее 

время там проводятся целые экскурсии, где можно 

увидеть работу археологов. Кроме того, в Шестаковском 

комплексе можно посмотреть скелеты сибирского 

пситтакозавра, что является большой редкостью! Также 
здесь находятся погребальные комплексы V-VI веков с 

курганами, поселения эпохи палеолита и многое другое. 

МУЗЕЙ-ЗАПОВЕДНИК «ТОМСКАЯ 

ПИСАНИЦА» 

Огромный музей под открытым небом был создан 

в конце 80-х годов двадцатого столетия. Заповедник 

расположился в 50 километрах от Кемерово и его 

площадь составляет 140 гектар. На группе скал нанесены 

изображения, которые датируются каменным и 

бронзовым веками. Помимо этого, здесь есть 

минизоопарк, действующая храм-часовня, построенная 

по канонам русского зодчества и множество 
интерактивных площадок. 

КУЗНЕЦКИЙ АЛАТАУ 
На границе Мысков и Междуреченска находится 

эко-центр «Кузнецкий Алатау». Здесь имеется в наличии 

вольерный комплекс, музей природы, действует конный 

прокат. Также работает центр реабилитации диких птиц 

«Крылья». В эко-центре можно увидеть сибирских 

косулей, маралов, кроликов, кабанов, лосей, белок и 

лисиц. Центр постоянно развивается: недавно появились 

изба охотника с шорской экспозицией и визит-центр, где 

угощают русскими блинами, дают примерить 
национальные русские костюмы и рассказывают о быте 

и культуре славянского народа.  

 

 

 

 

КУЗЕДЕЕВСКИЙ РАЗЛОМ 
Ещё одно интересное место находится в 

посёлке Кузедеево – это карстовый разлом. 

Примерно 350 миллионов лет назад здесь было 

древнее море. После поднятия поверхности 

образовался ландшафт из известняков морского 

карбона. Стены покрыты зеленым мхом, коридоры 

разлома извилистые. Глубина разлома колеблется 

от 3 до 10 метров, и над головой видны корни 

деревьев, растущих наверху. Ещё это место 

называют пещерой Колчака.  

ОЗЕРО АПРЕЛЬКА 
Неподалёку от Ленинск-Кузнецка 

расположилось искусственное озеро Апрелька, 

главными особенностями которого являются 

бирюзовый цвет воды и большое количество 

цветной глины. Здесь можно найти голубой, 

белый, желтый, оранжевый и красный минералы. 

Иногда Апрельку еще сравнивают с алтайским 

Гейзерным озером, поскольку большая часть 

водоёма имеет бирюзовый цвет. Меж тем у берегов 

преобладают жёлтые, красные, оранжевые, а 

иногда и зелёные оттенки. 

 

Подготовлено Любовью Шалабаевой 


